

La Petite Tunisie

Le Petit Tunisien

SOCIALE

La Tunisie Socialiste

Insertions: 1^{re} page, 5 fr. la ligne; 2^e page, 3 fr. la ligne
Abonnements et Annonces payables d'avance.

Rédacteur en Chef: EMILE LACROIX

Abonnements: Tunisie et Constantine: un an 10 fr.; France et Etranger, 12 fr.

NOTRE EMPRUNT SERAIT FORTEMENT COMBATTU

On pense même qu'il sera rejeté

La Tunisie n'en porterait pas le deuil

D'après les renseignements qui parviennent à Tunis par les journaux ou dans des lettres particulières M. le Résident général multiplierait les démarches et les visites pour enlever le vote du projet d'emprunt avant les vacances parlementaires. Il est peu probable qu'il réussisse car s'il trouve un terrain favorable chez ses collègues du sénat, il n'en irait pas de même à la Chambre des députés où l'opposition serait très vive. On trouve le moment mal choisi, inopportun pour engager l'avenir en un temps où notre franc a tout juste la valeur de quarante à cinquante centimes et l'on se demande pourquoi tant se presser et ne pas attendre quelques mois, un

La Tunisie, dit-on, n'est pas dans la même situation que le Maroc, ou tout ou presque tout est à faire et elle n'a pas les ressources du vaste empire chrétien qui peut s'offrir le luxe de payer, même largement, ce qui est nécessaire pour la mise en valeur immédiate de son incomparable sol, de ses richesses minières et phosphatières et puis la Tunisie a déjà une armature qui peut lui permettre d'attendre la fin de la crise ou tout au moins des jours meilleurs. Elle dispose d'une cinquantaine de millions, ce que nous pouvons faire, c'est de l'autoriser à virer les crédits votés en 1912 pour achever les travaux laissés en suspens ou pour commencer ceux d'une absolue et incontestable nécessité. C'est tout pour le moment. Nous serons au regret de ne pouvoir entrer dans les vues de M. le Résident général et des populations qui attendent l'exécution de ces travaux; notre rôle à nous n'est pas de favoriser tel ou tel groupement, telle ou telle partie de la population, nous devons rechercher si l'ensemble du pays retirera un profit adéquat aux charges qu'on lui demande. Et, en ce moment nous ne jugeons pas le moment opportun car la charge serait lourde à supporter. En un mot, c'est la bourse des tunisiens que nous défendons car en définitive la carte à payer les concerne.

On ne saurait mieux dire.

Et devant cet état d'esprit, un peu le reflet de l'opinion publique parlementaire corroborant celui du pays, il nous semble que M. le Résident général ferait très bien de ne pas faire de l'emprunt une question personnelle ou il sortirait un moindri en cas d'échec, la Tunisie ne lui demande pas ce sacrifice.

BULLETIN

Faut-il s'indigner?

Nous trouvons dans le "Républicain", de Constantine une virulente protestation contre un vœu récent du Conseil Général de la Sarthe dont aucun journal d'information de Tunis n'a parlé.

Les compatriotes de Caillaux ont adopté à l'unanimité, s.r.p. le vœu suivant :

« Que le Gouvernement rapporte les décisions du Gouvernement général et du Résident de Tunis interdisant l'exportation de ces pays des céréales panifiables et surtout du blé et de l'orge. »

Le vœu ajoute :

« Les mesures visées peuvent être considérées comme vexatoires pour la Métropole qui a tant fait, tant dépensé pour ses pays de colonisation et de protectorat.

« Notre récolte en blé et orge ayant par suite des intempéries saisonnières été en déficit considérable, il est du plus haut intérêt, pour assurer le pain à nos populations de France, que

Avec notre confrère constantinois devons nous nous indigner ou hausser les épaules devant des injures qui ne peuvent pas nous atteindre?

Si le résident général et le gouverneur de l'Algérie ont dû prendre certaines mesures en vue d'alimenter les populations c'est que la situation ne permettrait pas d'agir autrement. Fallait-il laisser crever de faim — et la faim et toujours mauvaise conseillère — des populations pour laisser nos céréales prendre le chemin du pays des Ajam et des Estournelles de Constant pour engraisser leurs poules sans doute? Nous aurions été alors dans de jolis draps tout comme le Maroc et une partie de l'Algérie qui ayant laissé flétrer toutes leurs céréales se trouvent aujourd'hui sans blé et sans orge. Et la Tunisie, bonne enfant, fait ce qu'elle peut pour ravitailler sa voisine la plus proche ses réserves ne lui permettant pas de jurer d'avantage aussi le Maroc — nous l'avons dit — par la faute de ses dirigeants et l'apreté au gain de ses spéculateurs paie aujourd'hui son pain 2 frs le kilo.

Les Sarthois, voudraient-ils que nous soyons logés à la même enseigne?

A quand l'interdiction de la fabrication et de la vente de la boukha.

Alors que l'absinthe et l'ani-sette sont prohibées on ne s'explique pas pourquoi la boukha ne subit pas le même sort.

NOS ÉCHOS

À la Résidence générale

M. de Castillon de St Victor délégué à la Résidence générale en remplacement de M. Dobler appelé à d'autres fonctions, est arrivé mardi à Tunis et a pris immédiatement possession de son poste.

La Petite Tunisie lui adresse ses souhaits de bienvenue.

Malgré des charges plutôt apparentes que réelles nous doutons de la culpabilité de Pierre Walch que le Conseil de guerre vient de condamner à 3 ans d'emprisonnement malgré une brillante plaidoirie de M^e Cléber.

Au Khalifatik de Mellaoui

Un petit mot sur le nouveau khalifa de Mellaoui Si Raehid Osman fils de Si Mostefa Osman, caïd de Tozeur, pour le féliciter de sa nomination qui a été accueillie avec beaucoup de plaisir par les amis de son père et par les siens. Si son chien chasse de race, nul doute que les intérêts de la région seront en de bonnes mains.

À la direction générale de l'Agriculture du Commerce et de la Colonisation.

Par décret en date du 14 mai M. Paul Fleury, secrétaire général adjoint du gouvernement tunisien, détaché à la direction générale de l'Agriculture, du Commerce et de la Colonisation est nommé directeur du commerce et du travail à la dite direction générale.

Pendant la guerre, M. Fleury a rendu des services importants au ravitaillement de la Tunisie, il en reçoit aujourd'hui la récompense par l'octroi d'un poste spécialement créé pour lui.

À la "Tunisie Française"

Devons nous féliciter M. Tridon d'avoir constitué une société pour l'exploitation de son journal? Oui, et non.

Journal et si le conseil d'administration lui laisse carte blanche, pleine et entière liberté; non, s'il n'a plus ses collègues tranchés ni la liberté d'écrire ce qu'il croit être juste et raisonnable, s'il doit ménager Pierre et Paul pour faire plaisir à tel ou tel membre de son conseil d'administration qui intercédera auprès de lui en faveur de protégés ou pour ne pas compromettre ses intérêts. Nous sommes passés par là et nous savons à quoi nous en tenir sur ce chapitre.

La Tunisie Française a depuis plusieurs lustres une allure frondeuse qui a fait son succès, voir si le conseil d'administration la lui laissera si oui, son succès ne pourra que s'affirmer, ce dont nous la féliciterons très confraternellement.

À la Banque de Tunisie

En félicitant notre ami M. Bessis que le conseil d'administration venait de nommer directeur-adjoint pour la bonne gestion qu'il accomplit auprès de M. Raichlein nous avons cité des chiffres erronés de l'exercice dernier qui a été extrêmement brillant si l'on songe que la Banque de Tunisie travaille avec son seul capital social.

Le compte des bénéfices s'est soldé par un bénéfice net de 485.735.85 en y ajoutant le report des exercices antérieurs 160.800.25 on obtient un solde créditeur de 646.536.11.

L'assemblée a approuvé la répartition qui lui était soumise et le paiement d'un dividende de 20 francs par action à partir du 1^{er} juin courant.

Derechef nos sincères félicitations

Dans la presse

Notre confrère M. Malon, chef des services administratifs et gérant de la Dépêche Tunisienne vient d'avoir la douleur de perdre sa mère, décédée à Antibes.

Nous le prions ainsi que M^{me} Malon d'agréer nos vives condoléances.

L'or artificiel

La maison de banque qui mettrait Bahar en action ferait faire une bonne affaire à sa clientèle.

Qu'est-ce que Bahar? Ah! voilà! rien n'est plus difficile à définir.

Bahar est un homme qui produit des idées à jet continu. Il en produit pour les industriels, pour les philosophes, pour les politiciens, pour les linguistes, les biologistes, et un tas d'autres professeurs en istes. Parmi ces idées beaucoup sont paradoxales, mais toutes sont originales et intéressantes.

Bahar affirme qu'il peut fabriquer de l'or à un prix de revient dérisoire. Il nous a expliqué par quels procédés, l'autre soir, en cassant une croûte, mais n'ayant, en chimie, que des notions rudimentaires, nous n'avons

pas très bien compris. Nous croyons bien pourtant qu'il obtient le métal précieux par l'électro-quinie, en partant de sels métalliques déjà évolués et en les soumettant à une action électrolytique. Les esprits routiniers diront: « c'est un fou! » mais Copernic, Galilée, Newton, Papin et bien d'autres encore furent traités de fous qui cependant résolurent des questions tout aussi difficiles.

Quel financier mettra en action ou donnera à Bahar les moyens de tenter l'expérience?

Le change

L'amélioration du change français dit le Petit Marocain fait actuellement l'objet de toutes les conversations dans les milieux commerciaux de Casablanca.

Il est triste de dire que cette amélioration ne fait pas plaisir à tout le monde, il y a ici — et en Tunisie aussi — des gens qui n'auraient pas demandé mieux que de voir la livre grimper encore au point de faire du franc quelque chose comme la couronne autrichienne.

Mais voici qu'on annonce que les maisons anglaises passent dès maintenant des marchés pour fin juin au change de 40.

Il faut donc prévoir que notre change va encore s'améliorer de façon considérable et nous nous en réjouissons pour nous d'abord tant pis pour les autres.

L'Algérie aura du blé tunisien

La Tunisie est tout de même bonne à quelque chose puisque le vapeur « Nice », de la Société les Affréteurs Réunis est arrivé à Alger.

La Tunisie met à la disposition de l'Algérie 50.000 quintaux de blé.

Un bateau allemand à Bône

Le 14 courant est entré dans le port le premier bateau allemand depuis la déclaration de guerre de 1914.

C'est le vapeur Smyrna de la D.utsche Levante Linie qui doit embarquer pour Hambourg, 100 tonnes de hège livrés par M. Tuduri ex-agent à Bône de la Maison allemande Loeb qui opérait avant la guerre en Algérie-Tunisie.

Les chemins de fer marocains

Nous avons cinquante quatre millions en caisse pour nos chemins de fer qui restent inemployés pendant ce temps le chemin de fer de Casablanca à Marrakech est terminé et la première locomotive est arrivée au point terminus.

A cette occasion une fête brillante a été organisée par les habitants du pays qui ont vu leur ville et la riche contrée qui l'entoure sortir de son isolement.

D'autre part le 29 mai est entré dans le port de Kenitra le vapeur Jonas Rein; arrivant d'Anvers ayant à bord du matériel de chemin de fer dont une locomotive pour voie normale.

Le Jonas Rein a apporté également des rails de 36 kilogs, deux jours, après le vapeur Iterroy a apporté deux autres locomotives, une grue hydraulique et des rails.

Et nous ici, que faisons nous pendant ce temps? Rien, malgré nos millions en caisse.

Changement de front

On n'a pas été peu étonné de la volte face d'un journal du soir qui est délibérément passé dans le camp des odieux mercantis après avoir fustigé leurs manœuvres coupables qui rendent la vie si dure au pauvre peuple.

Nous ne savons pas ce qu'il adviendra par la suite mais autrefois il n'en fallait pas autant pour couler un journal.

Il paraît qu'un autre journal serait passé armes et bagages au service d'une puissante compagnie qui aurait besoin, non pas de son concours qu'est mince, mais de son silence quand ses intérêts seront sur le tapis de la Conférence Consultative.

On assiste à bien des défaillances par ces temps de vie chère.

Est-ce l'étouffoir?

On n'entend plus parler des affaires Schwich et Baieau, G. Calé et Pisanî Borg, le public se demande si les accusations lancées contre ces mercantis ou ces fraudeurs ont été étouffées ou si elles ne reposaient sur aucune base sérieuse?

On aimerait à savoir si MM. Schwich-Baieau ont été indignement calomniés ou s'ils sont livrés réellement à des manœuvres spéculatives tombant sous le coup de la loi, de même qu'on voudrait bien savoir si les Calé et les Pisanî-Borg ont envoyé en France des sacs de son renfermant 30 o/o de farine panifiable, ce qui expliquerait pourquoi tout le son de Tunisie file un peu partout.

On voudrait savoir aussi s'il est permis aux minotiers de vendre la criblure — et quelle criblure, celle qui n'est pas destinée à l'exportation! — 50 francs le quintal — et pourquoi il est si difficile de s'en procurer? N'y a-t-il pas aussi de ce côté — là quelque trafic dans le genre de celui dont sont accusés les Calé et les Pisanî Borg pour le son c'est-à-dire de livrer une criblure qui contiendrait beaucoup trop de bon blé. Les services compétents devraient bien s'en assurer. Mais nous voilà très loin des Schwich-Baieau et autres, qu'attendent les experts pour déposer leurs rapports sur les cas de ces intéressants commerçants.

L'ÉDIFIANTE HISTOIRE des pétroliers allemands revêtu l'incapacité noire de Pichon

(Suite)

L'opposition, nous n'acceptons naturellement pas la demande du délégué américain. Deux jours après a lieu à Londres une séance de "l'Exécutif" à laquelle assiste M. Bérenger, qui en rend compte au président du conseil.

Au cours de cette réunion, les délégués américains contestent à cet organisme le droit d'annuler l'exemption provisoire des pétroliers allemands telle qu'elle figure à l'accord de Bruxelles, et ils vont même plus loin puisqu'ils disent ne pouvoir s'associer en aucune façon à une répartition, fût-elle provisoire, à une allocation en gérance aux puissances alliées. C'était net.

"L'Exécutif" n'accepte pas ce singulier point de vue et, soutenant le principe d'une répartition équitable du tonnage pétrolier allemand permettant la réparation des pertes éprouvées, le délégué anglais déclare même qu'il est prêt à renoncer pour la Grande-Bretagne à sa part, du fait que, par ses constructions, l'Angleterre a une augmentation de tonnage.

Mais en attendant d'avoir gain de cause, nous cédonons à l'Italie, très dépourvue de navires-citernes, le pétrolier Vesta, qui nous avait précédemment été attribué.

Sur une question posée par nous, l'amiral Dumesnil fait connaître que les fameux bateaux sont prêts à prendre la mer, dès qu'une décision sera prise à leur sujet.

"L'Exécutif" n'a pas le dernier mot

Le 30 septembre, M. Pichon informe que la question des pétroliers a été réglée, tranchée définitivement par le conseil suprême économique, et que leur répartition va être faite sur les bases arrêtées par l'A.M.T.E. (l'Exécutif de Londres), c'est-à-dire que la France va recevoir 23.000 tonnes, la Belgique 12.000 et l'Italie 10.000. Ajoutons qu'il restait 150.000 tonnes non réparties; mais nous allons voir que le ministre des affaires étrangères avait encore des illu-

sions. En effet, à la séance du conseil suprême économique en question, les délégués américains avaient, à dessein, fait défaut, ils alléguèrent donc qu'ils ne pouvaient accepter la décision prise en leur absence.

Disons nettement que le but de cette obstruction systématique était de permettre à la Standard Oil de sauver ces bateaux qui appartenait à l'*Allgemeine Deutsche Petroleum Gesellschaft*, société allemande, mais filiale de la grande compagnie américaine, et par conséquent de les revendiquer comme propriété américaine. Or cette combinaison qui tendait à soustraire les pétroliers allemands à la juridiction de la commission des réparations était en contradiction absolue avec le paragraphe 3 du chapitre 8 du traité du paix, lequel définit les catégories de bateaux que l'Allemagne doit remettre aux alliés, à titre de réparations maritimes.

Dans un rapport détaillé à M. Clemenceau M. Bérenger exposa ces nouvelles manœuvres, soulignant l'attitude du délégué américain qui prétendait passer outre à la décision du conseil suprême économique et demandait de laisser partir immédiatement et sous pavillon allemand ces navires pour l'Amérique, prétention d'ailleurs appuyée par l'amiral allemand Gsette qui s'appropriait à les faire appareiller.

Dans ce rapport, le commissaire aux essences mettait nettement en cause la Standard Oil, qui ne cessait d'intriguer pour se faire attribuer, au détriment de la France, de la Belgique et de l'Italie, après les 17 navires pétroliers allemands qu'elle a déjà obtenus en 1915 dans les ports américains, les 11 autres qui restaient encore à Hambourg! Moyennant quoi, elle offrait ouvertement de fournir au gouvernement allemand des crédits à long terme, quasi illimités, pour le ravitaillement de l'Allemagne en pétrole, alors, disait le commissaire

aux essences, qu'elle ne nous a — nous Français — consenti aucune espèce de crédit de ce genre, malgré les achats faits par nous en Amérique!

Le 19 octobre, nouvelle tentative, cette fois tentée par la "Deutsch Krieg Slaster Kommission": le délégué allemand von Le Suire, arguant de la pénurie de charbon en son pays, demande aux alliés de laisser l'Allemagne en possession des bateaux réservoirs...

Un ultimatum à l'Allemagne

Nous répondons par un « Mille regrets », et le 31 octobre notre délégué à New-York télégraphie qu'un ultimatum va être adressé à l'Allemagne pour la mettre en demeure de livrer les pétroliers, mais... la Standard Oil obtient alors de Washington des instructions nouvelles pour M. Polk afin de contester devant le conseil suprême économique la décision prise. Et, en effet, ce dernier remet un memorandum à M. Clemenceau.

(à suivre)

Le cas de la "Banca Commerciale" de Milan

La place importante que prennent de plus en plus les banques italiennes sur le marché français nous fait un devoir de suivre d'un œil attentif la lutte qui se trouve engagée depuis longtemps entre deux puissants groupements financiers italiens. La Banca Commerciale, de Milan, d'une part et les chantiers Ansaldo d'autre part qui se livrent en ce moment à une polémique des plus aiguës sur laquelle il sied d'apporter quelques indications.

On sait que pendant la guerre les frères Perrone, propriétaires des chantiers Ansaldo qui réunissent trente-deux sociétés, ont édifié une fortune colossale. Partis très modestement,

ils furent longtemps les débiteurs de la Banca Commerciale dont le président du Conseil d'administration est M. Crespi, ancien ministre, et le fondé de pouvoirs, M. Toeplitz — administrateur aussi des Phosphates Tunisiens de Kalaa-Djerda — un nom bien italien, comme en peut le constater. Furent-ils à un certain moment dans une situation telle qu'une faillite était à redouter, comme certains journaux italiens le prétendent? Toujours est-il qu'ils avaient contracté envers la Banca Commerciale une dette de près de 35 millions [?] qu'ils remboursèrent grâce à l'appui d'un groupement financier.

Dans le conflit actuel ce qui doit retenir notre attention c'est le projet de mainmise de la Banca Italiana di sconto dont les principaux actionnaires sont les frères Perrone sur la Banca Commerciale. La diffusion de cette dernière est en effet énorme. Qu'on en juge; avec un capital social de 25 millions, ses comptes courants accusent le chiffre fantastique de près de quatre milliards.

La presse italienne qui s'abstient de commentaires se contente d'insérer actuellement les lettres que ces deux groupements se gratifient mutuellement.

LEONCAVALLO

Emission d'Obligations à Lots

5 o/o nets d'impôts présents et futurs du Crédit National, pour faciliter la réparation des dommages causés par la guerre.

20 MILLIONS DE LOTS PAR AN

Chaque tirage comportera: 1 lot de 1 million, 1 lot de 500.000 fr., 2 lots de 200.000 fr., 3 lots de 100.000 fr., 6 lots de 50.000 fr.

Prix d'émission 450 francs.

On souscrit sans frais, dès à présent, au COMPTOIR NATIONAL D'ESCOMPTE DE PARIS, à Tunis, et dans ses Agences de Soussse, Sfax, Bizerte et Monastir.

Les souscriptions seront servies dans l'ordre des demandes.

Chicorée du Nord

A LA BELLE ROUENNAISE

Agents dépositaires

BOULLIER & PARA

12, Rue Es-Sadikia — TUNIS

JAMAIS rien ne vaudra l'Eau et la Poudre de riz MAUD MAUD EUVÉ, 287, rue Paradis, 287, Marseille

SEMPRE AVANTI

Voulez-vous avoir de la santé? Ne buvez que les sirops, liqueurs limonade et vins de la Maison:

BUX et PAVIA

12, Avenue Krantz — SOUSSE

GROS & DETAIL

Service à domicile Expéditions à l'intérieur

POUR VOS TRACTEURS

POUR VOS AUTOS

N'employez que l'huile VICTORINE reconnue la meilleure, ayant fait ses preuves depuis 15 ans. COMPTOIR GÉNÉRAL DES PRODUITS LUBRIFIANTS — TUNIS.

PETITES ANNONCES

0.75 la ligne minimum : 2 lignes

A CÉDER: Un appareil ACOUSTICON, système perfectionné, en très bon état, ayant très peu servi à sacrifier au prix d'avant guerre, s'adr. au journal.

A céder après fortune faite GRAND HOTEL de premier ordre dans une grande ville de Tunisie Belle clientèle — facilités de paiement Pour renseignements, s'adr. au journal.

A VENDRE A SI GERMAIN à 100 mètres de la plage.

Villa de six pièces - cabinet de toilette w.-cl. grande veranda et cuisine:

Grande dépendance composée d'une écurie pour 2 chevaux, chambre de bonne, petit appartement de 2 pièces et une cuisine, chambre de jardinier et une autre de débarras — grand poulailler — eau de Zaghuan avec bassin réservoir fermé de 3000 litres — 4.000 mètres de terrain planté de 350 arbres fruitiers — 300 pieds de vignes, une vingtaine d'oliviers.

Trois façades dont une de cent mètres sur boulevard et les deux autres de 40 mètres sur rues conduisant à la plage. Pour plus amples renseignements, s'adresser au bureau du journal.

Ce qu'il faut lire:

J'AI VU

LA VIE AÉRIENNE

MAISONS RECOMMANDÉES

Belle Jardinière — vêtements et tout ce qui concerne la toilette pour Hommes — A. COMBRY, 5 et 7, Rue d'Angleterre et 17, Rue d'Italie (en face la poste) — Tunis.

Importation - Exportation de tous produits — Mohamed Ellanti — négociant — rue de France — SOUSSE, Tunisie — Adr. Télégr. M. Ellanti — SOUSSE.

Pianos et Musique, 5, rue Es-Sadikia, Tunis J. & A. BEMBARON. Vente, échange et location de Pianos.

Entreprise Générale de Plomberie, Zinguerie et Electricité, David Cohen, 57 bis, rue des Maltais, Tunis.

Entreprise Générale de Travaux Electriques A. MINAUD & Fils, ancien Aencouturier & Mingud - 7, Rue Léon-Roches - Tunis. Réparations — Magneto — Toutes Machines Electriques — Rebobinage — Enroulement.

Prognostic de la Poste, S. Attal, 15, Rue d'Italie (en face la Poste), Tunis. Produits photographiques, produits chimiques etc.

Denrées coloniales: Borg frères — 11 rue des Glaciers Tunis — Maison de confiance vendant au détail au prix du gros. Produits de leur choix.

Grande Fabrique de Pâtes Alimentaires, boulangerie, G. B. Franco, X. FARRUGIA Succr, 13, Rue Sidi Bou Mendil, Tunis.

Postaux, Dattes, Huiles et Confitures J. Zeitoun, 2, rue d'Italie, expédition pour tous pays.

Grands Magasins de Nouveautés du « Petit Paris », avenue de France, Tunis. Brami Frères et Cie, pp^{tes}.

MANSOUR BEN GEMAA — Ship Chandler — Fournitures Générales pour la Marine — Sfax (Tunisie) — Maison Fondée en 1900.

Grand Hôtel de France, Sfax, 1^{er} ordre, Viaggi, propriétaire: eau conduite dans toutes les chambres, cuisine soignée, service irréprochable.

Pharmacie Seemama, (diplômé de la faculté de médecine de Montpellier, 53, rue des Maltais, Tunis — Maison Française.

Maison de santé pour les yeux dirigée par M. le Dr Guénod, 1^{re} clinique fondée en Tunisie en 1883: 1, rue Zarkoun, Tunis.

Chocolat Modigliani, pur cacao et sucre, Expédition à l'intérieur, 19, rue Es-Sadikia, Tunis.

Grand Hôtel, Lavit, propriétaire, 1^{er} ordre, SOUSSE.

Manufacture de Chaussures de Luxe, M. SEBAG, 7, rue de Constantine — Tunis.

Horlogerie - Bijouterie - Joaillerie - Spécialité de bijoux arabes - Maison LADISLAV, 4, Avenue de France, 4 — TUNIS

Artificiers — PAONESSA père et fils — Avenue Jules-Ferry — TUNIS.

QUINCAILLERIE-FERRONNERIE — Fers, Fontes, Aciers, Métaux. Fournitures Générales pour mines et entrepreneurs de travaux publics. Articles de ménage, Eclairage et Chauffage. Maurice Azerm — 11, Rue d'Italie et Rue Es-Sadikia, 11 — Entrepôts: Rue nis — Téléphone 8.43.

Sempre avanti — Brasserie de la Bourse (Ancienne Brasserie Bellevue) BUX & BORG, propriétaires, Soussse-Tunisie — Consommations de leur choix, liqueurs de marque.

Le Gérant: E. LUMBROSO

Imp. spéciale de la "Petite Tunisie Sociale" sous la direction de l'Imprimerie Franco-Italienne

L. SORACI

17, Rue d'Athènes - TUNIS - Télép. 11.34

Grands Magasins de la Résidence

Lundi 21 Juin et jours suivants Premiers Soldes de fin de Saison

RABAIS CONSIDÉRABLES (VOIR NOS ETALAGES)

RAYMOND VALENSI

INGÉNIEUR ARCHITECTE
22, rue de Russie — TUNIS
Immeubles de rentes
Constructions industrielles et rurales
Arrosage — Distribution d'eau
PLANS A FORFAIT — AFFAIRES — PROJETS
Dépôt de Machines Agricoles
41, Rue Al-Djazira

VÊTEMENTS
J. BELL
6, Rue d'Italie, TUNIS



PHARMACIE BLOCH

4, avenue de France, et rue Al-Djazira
LÉON BLOCH FILS
Pharmacien de 1^{re} classe
de l'Université de Montpellier
Lauréat de l'Ecole Supér. d'Alger
Spécialités françaises et étrangères;
Optique médicale. Oxygène, sérums,
préparations et pansements stérilisés.
Service spécial d'expéditions immédiate.
Conditions avantageuses pour Sociétés, Exploitations minières, agricoles, industrielles.
Téléphone 553

Crédit Foncier d'Algérie et de Tunisie

Société Anonyme — Capital 78 millions
SUCCURSALE DE TUNIS: Avenue de France
Agences à SOUSSE, SFAJ et BIZERTE
PRÊTS hypothécaires en participant avec le Crédit Foncier de France amortissables de 10 à 30 ans.

Opérations de banques, Escompte, Recouvrements, Ordres de bourse, Avances sur titres et sur marchandises, Garde de titres, Paiement de coupons, Paiements télégraphiques, Chèques et lettres de crédits sur tous pays, Location de coffres-forts, Changes de monnaies étrangères, Dépôts de fonds à échéances fixes. Un an à 4 ans 3 o/o. Dépôts à vue. Comptes chèques avec intérêts.

L'Huile qui graisse le plus
Vacuum Mobiloil

Marque "GARGOYLE"
Maison A. MODIGLIANI

Agent Général et Dépositaire pour la Tunisie
5, Rue Saint-Charles — TUNIS

Téleg. Import-Tunis Téléphone: 0.74

Société Générale

Pour favoriser le développement du Commerce et de l'Industrie en France
Société anonyme fondée en 1874 au capital: 500.000.000
Siège Social à Paris: 54 et 56 rue de Provence
Agences en Tunisie: TUNIS, SOUSSE - SFAJ

Principales Opérations

Comptes de dépôts de fonds et comptes courants à intérêts; Escomptes et encaissements d'effets de commerce — Avances sur marchandises et connaissements — Crédits documentaires — Délivrances de chèques sur tous pays — Opérations de Bourses — Souscriptions sans frais aux émissions — Avances sur titres — Garde de titres — Encaissements et Escompte de coupons — Virements télégraphiques — Billets et Lettres de crédit circulaires — Change de monnaie.
Correspondants sur toutes les places de France et de l'Etranger

RESTAURANT DU JAPON

C. FIORINI & C. FALORNI, PROPRIÉTAIRES
7, Rue Amilcar, 7 — TUNIS

Service à la Carte. — Repas sur commande. — Vraie Cuisine italienne. — Spécialité de Ravioli et Cassate. — VINS Fins de la Maison ROUFF de Naples. — Vins de Piémont et Vins de Chianti.

Chaux Hydraulique et Ciment Paul POTIN

DÉPOT: rue de Turquie (Port)
BUREAU: 22, rue Es-Sadikia
Téléph: Tunis n° 197, Potinville n° 2 (réseau d'Hammam-Lif)

Banque Franco-Tunisienne

de prêts mobiliers et monts de piété tunisiens
La Société délivre des Bons de Caisse qui rapportent CINQ pour CENT NET d'impôt. On peut dire que c'est le roi des placements, 13 rue d'Alger Tunis.

CIE DE NAVIGATION MIXTE

Cie Touache - Paquebots - poste Français
AGENCE DE TUNIS
Service régulier entre Marseille - Tunis et Tunis - Marseille
Pour fret et passages, s'adresser aux bureaux de l'Agence à Tunis, 8, rue d'Alger.
L'Agent principal: CASIMIR PÉDELUPÉ.

Cie Générale Transatlantique

Services Maritimes de la Méditerranée
AGENCE DE TUNIS
Pour tous renseignements, s'adresser à l'Agence, 3, rue Es-Sadikia

Grande DISTILLERIE TUNISIENNE G. & E. LICARI

USINE A VAPEUR
Rue d'Espagne et rue de Besançon — TUNIS

Liqueurs de premier choix - Vins en gros

Spécialité d'Amer et de Fernet Licari

Récompenses à plusieurs expositions et concours, Médaille d'or Exposition Universelle Paris 1900, Médaille au Concours Paris 1900.

St F^{es} DES CHAUX ET CIMENT DU BOU-KORNINE

A. BELLINO & Cie (Hammam-Lif)
Chaux éminemment hydraulique admise par les Administrations

Adresser les commandes et correspondances à Hammam-Lif
DÉPOT: 77, avenue de Carthage — TUNIS

TRACTEURS MAC CORMICK

Machines de Récolte OSBORNE disponibles à Tunis

MAISON R. WALLUT & C^{ie}
(R. WALLUT ET G. HOFMANN, associés) — Tunis

COMPTOIR NATIONAL D'ESCOMPTE DE PARIS

Société anonyme au capital de 200 millions entièrement versés
Agences de Tunisie: Tunis, Bizerte, Sfax, Soussse
Escompte, recouvrements, dépôts à vue et à échéance fixe avancés sur titres et sur marchandises, délivrance de chèques, ouverture de crédits, ordres de Bourse, garde de titres, souscriptions, opérations diverses sur titres, lettres de crédit circulaires etc. etc.

DEPOTS A VUE: 2 o/o — DEPOTS A ECHEANCE FIXE:
de 6 mois à 11 mois 1/2 3 o/o
de 1 an à moins de 2 ans 3 1/2 o/o
de 2 ans et jusqu'à 4 ans 4 o/o

Des coffres-forts et compartiments sont mis à la disposition du public pour la garde des valeurs, bijoux, titres de propriétés.

Ces coffres installés dans une serre spéciale, présentent aux déposants la plus grande sécurité contre le vol et l'incendie

Location de compartiments à partir de 5 francs par mois

Banque de Tunisie

Société anonyme au capital de 8.000.000 de francs
Siège Social à Tunis, 3, rue Es-Sadikia
 Succursale à BIZERTE, SOUSSE et SFAJ

Emission de chèques et lettres de crédits — Change de monnaies — Garde de Titres et Objets précieux — Dépôt à vue et à terme et toutes opérations de banque.

Agence de la Compagnie Générale Transatlantique

MATÉRIAUX DE CONSTRUCTION

B. BISMUTH

Importateur direct de la Société Générale des TUILERIES de MARSEILLE & Cie
CHAUX & CEMENTS « VALETTE-VIALLARD » DE CRUAS
Admis par les Administrations des Travaux Publics et du Génie Militaire
FERS, ACIERS MARCHANDS TOILES NOIRES & GALVANISÉES
Fil de fer à fourrage 13-14-15
BUREAUX: 8, Rue Es-Sadikia
ENTREPOT: Rue de Portugal prolongé — TUNIS — (Tél. 1.68)